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老骥伏枥

这一轮英超的头号焦点人物，

毫无疑问是穆里尼奥。

重新回到英超，但不是切尔西，

也不是曼联， 而是热刺。 上个周末他

执教了自己回到英超的第一场比赛。

赛前的发布会一度差点变成了穆

里尼奥的个人脱口秀。 他的确是英超

最能说的教练之一吧， 此前在球队遇

到挫折的时候， 他的口才更多体现在

和媒体以及别的教练的较劲方面。

回归英超的第一场比赛， 穆里尼

奥指挥着热刺战胜了西汉姆。

赛后， 他与热刺球员拥抱握手后

站在场地中央等待孙兴 与阿里，之

后送上热情拥抱。 媒体们注意到，他

在球场一直等到所有球员退场才离

开。

穆里尼奥曾表示： 在抢断得球后

进行快速反击这方面， 我认为没有球

员比孙兴 还强。

如果没记错， 孙兴 是穆里尼奥

执教生涯中的第一个亚洲球员。 穆里

尼奥一般信任谁， 那往往能通过外部

刺激激发出这个球员内在的潜力。 不

知道孙球王在他的手下能不能再次突

破自己职业生涯的上限。

至少通过这第一场比赛， 感觉穆

里尼奥的性格软了一些。 他赛后说：

“足球包含了所有好的、 不好的东西，

包括遇到的困难和被解雇。 当再次开

始工作，你会感觉很棒。这是因为你之

前被解雇过，如果你从未被解雇过，你

就没有这种回归的特殊感觉。 ”

但我们都很清楚，足球教练，特别

在英超的足球教练， 真是一份超高风

险的工作， 想想索斯克亚刚到曼联时

的甜蜜和现在遇到的困难。

不知道这一次魔力鸟会在英超一

支球队写下怎样的故事呢？

张修维的出色
让我有些担心

隔岸观火

限薪令
与其他

宇观赛场

●上港天河战恒大，0比2，完败。

一场毕其功于一役的比赛，最后打成

了毕其败于一役。这场必须要赢下来

的天王战告败以后，上港在这个赛季

的三线作战或许将以两手空空画上

句号。沪粤之战前联赛有了将近一个

月的休战期。在这20多天里上港风平

浪静，恒大风波不断。 外埠的舆论似

乎都看好了上港胜出，相关的甜言蜜

语好似迷魂汤使上港全队的上上下

下都被放倒了。 沪媒的镜头前，上港

的洋枪土炮都一一表白了雄心壮志。

队长胡尔克赛前表示：“只要是碰到了

强强对抗的经典比赛，我都会发挥得特

别好！ ”向来习惯于低调的球队一记头

变身于骄兵了。开场的几十分钟里上港

压出猛攻， 大有一口吞下对手的腔调。

上半时终场前， 恒大反击快攻得手，上

港就此被打蒙，再也没有回过神来。 豪

言壮语是讲讲便当的， 做做是犯难的。

此战即一例。

●胡尔克是上港兵败的首位 “罪

人”。这位绿巨人初来上港时，我就形容

他为“独脚强盗”了。 独脚强盗，可算是

阿拉上海人的土话了。 单打独斗，不愿

与他人合作。 行事独来独往，行踪飘忽

不定。他的这个毛病后来是以俱乐部授

予队长臂章而稍有改进。 不过江山易

改，本性难移，胡队长只在上个赛季才

有了点团队精神。在这场关键比赛里胡

尔克旧病复发，把一支球队的比赛几乎

变成了他一个人的战斗。皮球只要到了

他的脚下， 身前围堵的不管是两个人、

三个人、一堆人，他总是只顾冲杀进去。

上港丢失的第一粒球也是由于他的胸

口停球失误而造成的。 我多次讲过，上

港的进攻止于胡尔克。现在可以补上一

句了，对手的反击始于胡尔克。 中立球

迷对胡尔克的批评更加尖刻：失球之后

立成怨妇。 他得黄牌多半是他讨来的，

执裁主裁也实在忍受不了他的喋喋不

休。 领牌，关脱。

●上港本赛季走了三个要人。 放

走中超射手王武磊，一年至少要减少20

粒进球。俱乐部头头陈戌源告退后出任

足协主席，主心骨蒸发。 埃尔克森为归

化回归了恒大， 前场丢失了一员大将。

引进的洋将阿瑙托维奇中看不中用，在

联赛射手榜上还查不到他的大名。所以

上港今年能够一直轧在联赛第一集团

中还算不错的了。值得安慰的是小将李

圣龙担纲主力后表现不俗。门将颜骏凌

的发挥整体稳定。外援奥斯卡还是值得

称道。 上港今年夺冠无望，这使足协新

主席陈戌源免除了遭到万炮齐轰的不

堪场面。 假如上港卫冕成功，一定会有

“足协内定”的枪子炮弹飞出来的。不信

不行。 呵呵。
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那只鸟
又飞回来了

恒大2比0击败上港的比赛， 其实

只证明了已经被证明了的一个事实：

塔利斯卡才是恒大不可缺少的绝对人

物。

去年恒大低迷时， 引进了塔利斯

卡，立竿见影，马上把“恒指”连拉几个

涨停板。今年也是，塔利斯卡状态一下

滑，马上影响全局，中超停滞，亚冠止

步四强。此战塔利斯卡状态回归，突然

神勇，在这场中超争冠的最强战中，为

恒大赢下比赛起到了绝对重要的作

用。 当然，卡纳瓦罗对队伍的调整，以

及上港的发挥欠佳， 也成就了恒大的

胜利，但是我以为，最主要的原因，还

是塔利斯卡的“回归”，使得“恒指”攀

上了今年的新高。

这场比赛还有一位球员很引人注

意，那就是张修维，这位身材瘦削，一

头长发的球员，始终活跃在球场上，攻

防两端都能看到他的身影，他速率快，

技术也不错，表现出很高的比赛能力。

张修维去年还在天津权健队，今

年转入恒大， 再早之前曾经在法丙的

里昂梯队踢球，只是一个赛季只出场5

分钟，零进球，零助攻。 今年在恒大出

场18次，首发13次，有两个助攻，四次

射门。 比较突出的，他还是U23，还算

是一个年轻球员。 在这场关键的比赛

中，张修维能够有这样表现，应该是很

不容易的。

张修维的身材和踢球的样式，感

觉有一点点像莫德里奇，当然，这样的

比喻可能有点过， 我只是说有一点点

像。再往下一步说，如果张修维能够一

直这样踢下去， 估计进国家队只是时

间问题。因为国家队的中场，确实需要

这样的能抢能拼， 且有一定脚下功夫

的球员。

既然有这样的好前程， 为什么题

目中，还要说“有点担心”呢？这个就不

要问我了，只要看得懂球的都知道，通

常在中超表现好的球员， 才能进国家

队， 但是在国家队却不能延续中超的

良好表现， 这似乎已经成了一个定式

了。 王宝山说了一句“看透了”的话：

“中国国家队不是主教练的问题，事实

证明， 过去几届国家队主教练都是世

界知名的，但都没有成功。所以不要纠

结什么换教练了， 应该换个角度考虑

这个问题了。 ”

联想到前一场申花与国安的比赛，

在国家队比赛时浑浑噩噩的某国脚，却

发挥神勇， 硬是把申花边路卡得死死

的，便知这已经不是孤立的事件了。

中超其实有许多张修维似的球

员，只要看看这几轮中超的比赛，争冠

的和保级的， 莫不激烈竞争， 勇猛顽

强，拼到裁判哨响才结束。但是这样的

场景却只限于中超，或者亚冠，确实不

可思议。

因此，忠告各位看客，千万不要用

中超的印象和标准来看国足， 因为二

者不在一个“平台”上。

也正源于此，我对张修维，以及其

他可塑造之才的年轻球员， 能否在俱

乐部以外的比赛上， 也能保持在俱乐

部比赛时的努力和激情， 确实不是一

般的担心。

这些担心在保利尼奥、伊哈洛、金

信煜、奥古斯托、艾哈迈多夫、阿瑙等

球员身上，则完全不用。

为什么？

打肿脸
充胖子

同样的预选赛、同样的决赛圈，

当皮克对有“网坛世界杯”之称的戴

维斯杯进行了“整容手术”，网球和

足球变得更像了吗？

从今年开始， 戴维斯杯将开启

全新的赛制，而发起改革的Kosmos

公司， 不仅是戴维斯杯的赞助商之

一， 还是皮克的个人公司。 换句话

说， 一个踢足球的跑到网坛搞了件

大事。改革具体的举措，除了取消决

胜盘长盘，改为6比6平后抢七、五盘

三胜改为三盘两胜， 最主要的一部

分就是取消了主客场制。 而所谓主

客场制，就与足球一样：进入决赛圈

后， 两支被抽到一起的队伍有主有

客， 而主场的球队能在场地上有选

择权。举个例子，西班牙球员大多擅

长红土，若西班牙主场作战，他们很

有可能会选择红土场地。 主客场制

还有最特别的一点， 那就是球迷能

在局间休息等时间敲锣打鼓， 与足

球没什么差别。 这对主场作战的球

员无疑是巨大的鼓励。 这种场面也

让戴维斯杯变成了男子网坛 “最不

绅士”的赛事。

然而，皮克“皮”的这一下，颠覆

了戴维斯杯最独特之处。 原本的戴

维斯杯， 从预选赛到决赛会贯穿四

个月的时间，而现在的戴维斯杯，除

了今年2月的预选赛，就是上周末的

小组赛以及决赛。 而进入决赛圈的

18支队伍，除了上赛季的四强队伍，

还有12支从预选赛突围的球队以及

两支外卡队伍。 举办赛事的地点也

从主客场变成了集中在一个城市举

行，等于取消了主客场。时间大大缩

短， 但赛制变得不合理。 皮克这一

下，也许是聪明反被聪明误。

最终今年的戴维斯杯在马德里

举行。 然而效果并不好。 尽管纳达

尔、德约、穆雷等球员都各自为国出

战，但经过了改革，戴维斯杯反倒没

了魅力。大牌还是有，就是没了助威

的球迷。 估计今年除了西班牙还能

有主场作战的感觉， 还会有球迷助

威， 其他国家大概都觉得少了些什

么。 并且能在家乡父老面前拿下戴

维斯杯冠军是许多球员梦寐以求的

场面，而现在一切都不可能了，尤其

是年轻球员， 梦想直接被扼杀在了

摇篮里。在男子网坛，能拿下戴维斯

杯， 就跟能在足坛拿下世界杯的感

觉是一样的。经过现在的改革，戴维

斯杯不但和世界杯一样重要， 连形

式也变得和世界杯一样了。 世界杯

放在一个或者几个相邻的国家举

行，一在于能管理好，推动这片地方

的经济效益等； 二就在于几乎不存

在时差，能从客观上避免打默契球。

但戴维斯杯并没有这些因素的存

在， 比如成功地打出默契球的概率

大概比赢球小得多，毕竟根据赛制，

一场戴维斯杯的比赛， 也就是一场

两个国家队之间的对决， 包括了四

场单打、一场双打的比赛，两个国家

队里球员的状态都不一样， 不确定

性比足球高得多， 那还为什么要打

默契球呢？

原本， 皮克想借打肿脸充胖子

这招把网球整成足球， 最终却整成

了四不像。

葛爱平 秦天

阿仁

姬宇阳

●

国足输给叙利亚， 有说相关部

门相当不满，于是乎，一系列的消息

接踵而至，限薪令，转会令，外援令，

归化令，等等。是大刀阔斧要大整改

的气势。

消息未必都真， 但至少限薪令

是有鼻子有眼的 ， 什么中超顶薪

1000万，中甲顶薪500万，中乙顶薪300

万， 什么外援、 归化球员也将列在其

中，等等。

球员薪资过高，高得离谱，高到让

人忍不住想骂脏话，这是事实。过高的

薪资确实需要限制，不然，大多数俱乐

部难以为继。

但是，限薪也好，别的什么也好，

不能是因为相关部门的相当不满。 不

满是一种情绪。 牵涉到方方面面的利

益，情绪化操作，是不可以的。

不是在筹建职业联盟吗？ 成立职

业联盟不就是平衡各方利益， 推动职

业联赛走上正确的轨道朝健康的方向

发展的吗？

这个事由职业联盟去办， 办得不

好，足协还可以行使一票否决权，远不

需要相关部门越俎代疱表达自己相当

不满的情绪。

●

做什么事，尤其是比较复杂的事，

要程序化， 而不能情绪化。 所谓程序

化，这事该谁干就谁干，这事该怎么干

就怎么干， 这事该什么时候干到什么

程度就干到什么程度。 就像烧菜，热

锅，下油，翻炒，下盐，闷盖，得一步一

步来。 你一来情绪，一发脾气，不管三

七二十一， 油锅一热就下盐， 那就炸

了。 这是其一。

其二，职业足球就是走市场的。市

场需要调控，偶尔的，特殊的，需要行

政手段干预，但动不动就用行政手段，

那就不是市场了。 我们现在还是习惯

于行政化的管理方式。 这看上去很简

便，其实很麻烦。 麻烦是留下遗患。

●

说的是限薪， 其实关乎中国足球

的方方面面。

那么多年了，中国足球不进反退，

原因之一， 就是决策的随意性与情绪

化。因此，球迷对相关部门是相当不满

的。 不满，要求相关部门担责，甚至要

求撤职相关部门的领导，可以吗？

不可以。因为，连相关部门是什么

部门都不知道。

朱润宇


